

**Precios de suscripción**

En la isla, un mes adelantado. Ptas. 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto **DIEZ CÉNTIMOS**

# El Liberal

**Precio de los anuncios**

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Ptas. 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

**Diario democrático de Menorca**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, sábado, 23 Diciembre de 1893.

Nº 3724

## SECCION POLITICA

### Vamos por partes

El gobierno del Sr. Sagasta, á pesar de la presencia del Sr. Gamazo en su seno, tiene grandes ribetes libre-cambistas, y no cabe dudar de que el tratado con Alemania se inspira en ese criterio de la libertad comercial, de que es, además, esforzado el señor Ministro interino de Estado, negociador de ese pacto ruidoso y de los concertados con Inglaterra é Italia.

Pero ese gobierno partidario de la libertad comercial y de la disminución, cuando no la supresión, de las barreras que dificultan ó impiden la comunicación mercantil, ese gobierno que aspira á dar un golpe considerable á la barrera que nos separa de Alemania, y por cuyo boquete han de penetrar las demás naciones, no se ha acordado siquiera de poner su mano en esas otras barreras que dificultan, cuando no impiden, la relación comercial de pueblo á pueblo y hasta de casa á casa dentro de la nación; esas otras barreras que se llaman "fielatos de consumos", y cuyas tarifas son en muchas ocasiones más graves y onerosas que las tarifas arancelarias, y esas otras barreras que se llaman tarifas de ferrocarriles, y que producen efectos arancelarios más sorprendentes que las aplicadas por las aduanas.

Al tratarse de la libertad de comercio, ¿no parece lo más lógico y sensato principiar por la libertad comercial dentro de casa? ¿Cómo vamos á practicar la libertad internacional de comercio, teniendo dentro de casa el estancamiento y hasta el monopolio? ¿Con qué derecho se truena contra las barreras exteriores, conservando las barreras interiores?

(El Mercantil Valenciano.)

### Desde Madrid

#### Optimismo

«Yo tengo fe—nos decía ayer con grande animación un implacable enemigo del tratado de comercio hispano alemán—yo tengo fe en la gestión que se proponen hacer acerca del trono los comisionados en el «meeting» de Bilbao para defender los intereses de la producción nacional.

¿Necesitamos añadir que es nuestro interlocutor un hombre crédulo, bonachón, optimista y sencillote?

¿Que habíamos de replicarle? Nuestro pesimismo no es poseitista. Por nada del mundo quisiéramos nosotros turbar las desdichas del amante venturoso ó la paz del bienaventurado marido con la indiscreta revelación de infortunios, por ignorados, no sentidos. Arrancar las ilusiones de las almas parecenos mayor barbarie que talar un jardín. Sea la experiencia y nuestros labios quien engendre el desengaño.

Pero á la cuenta, hubo nuestro silencio de parecer sospechoso á aquel ingenioso creyente, lo vió reflejarse en nuestro rostro la sombra de la incredulidad, ó sintió él mismo vacilar su fe y quiso sostenerla con los puntales del razonamiento. Ello es que añadió á poco, con la propia viveza y energía que si alguien le contradigiera:

«Si, lo creo. Y no es mi fe ciega, indiscreta, inflexiva. No soy de los que creen las cosas porque son absurdas. Téngolo por evidente porque así lo dicta la razón y lo proclama el buen sentido.»

Déjese usted de abrir tanto los ojos, como si escuchara algún enorme desatino, ó de mirarme de hito en hito, como si me sospechara de haber perdido el juicio, y escuche con atención mis razones.

Yo supongo que bajo un gobierno liberal ó conservador, siendo cónsules Sagasta y Puigcerver ó siendo Cagovas y Romero se hicieran en España unas elecciones verdaderas, que viniese al Congreso una mayoría republicana que esa mayoría votara el cambio de régimen, que el Senado asintiera, que, aprobada la ley por ambas Cámaras, fuese sometida, conforme la Constitución lo ordena, á la sanción de la Corona.

Espero añadió nuestro hombre, interrumpiendo el curso de su argumentación y mirándonos con cierto recelo, espero que no irá usted á imaginarse que crea en la posibilidad de estas cosas. Por exagerada que sea la idea, que usted tenga de mi candor, no puede llegar á ese punto. Jamás, comulgue con ruedas de molino. Hablo en pura hipótesis y para satisfacer las exigencias teóricas del silogismo.

Ahora bien: ¿qué haría la Corona en el por mí supuesto? Es evidente. Negaría su sanción á la ley. Opondría á la voluntad nacional la legitimidad dinástica. Diríale al país que todo le era lícito, menos prescindir del trono. Invocaría la consustancialidad. Tendría ese divorcio entre la nación y la monarquía por tan imposible, en el orden moral como hubiera podido serlo en el de la naturaleza el que cada uno de los hermanos siameses se despidiera del otro, echara andar por su lado y campara por sus respetos.

Y he aquí ahora mi razonamiento. Eso que la Corona habría hecho por su propio interés, ¿cree usted, hombre de poca fe, que rehusa hacerla por los intereses públicos? El gobierno persistirá en sus trece; la mayoría, como siempre servil e indocia, aprobará el tratado. Pero esa disposición legislativa no alcanzará la regia sanción. Es evidente. ¿Pues qué? ¿Los intereses amenazados dejarán de hallar en el jefe del Estado

un supremo amparo? El veto que la Corona, en defensa propia, opondría seguramente á la voluntad nacional, ¿dejará de oponerle en defensa del país á una ley que significa tan solo el asentimiento arriancado por un ministro obcecado á una sumisa mayoría? La sanción regia que la Constitución del Estado reconoce y consagra, ¿tendrá por único objeto la estabilidad de la monarquía y no será empleada jamás como medio para defender á la sociedad contra los desmanes de una representación parlamentaria falsa y suplantada?»

La fé es ardiente cuando es sincera. El ilustre Campoamor ha dicho con razón que no es posible abrigar firmes creencias sin un poquito de fiebre. Al llegar á este punto de su demostración, nuestro hombre se expresaba con gran vehemencia. Calmóse luego y añadió como á manera de epílogo:

«No lo dude usted. El remedio vendrá de donde el mal ha venido. Quien trajo á estos gobernantes nos librará de sus desafueros. El propio viento trae la peste y se la lleva. También en eso Moret y compañía se parecen á una epidemia. Y cuando tal suceda, quedarán convictos de maledicciones cuantos han osado propalar que el tratado con Alemania pudiera ser efecto de altísimas predilecciones y soberanas simpatías.»

La confianza que no razona es sagrada; la que argumenta discutible. Cuando un adepto pretende catequizarnos fuerza es oponer razón á razón, siquiera sea tan solo para justificar á sus ojos nuestra incredulidad. Así es que, quebrantando nuestro propósito y rompiendo nuestro matismo, hubimos de replicar...

Pero esta réplica sera mejor dejarla inédita, no haga el diablo que vayamos á turbar con ella el reposo del señor fiscal y el nuestro propio, que guarda con el suyo una admirable y misteriosa relación de solidaridad.

ALFREDO CALDERÓN.

## SECCION DE NOTICIAS

### Contra los vinos españoles

Los viticultores de Montpellier han dirigido á su gobierno una exposición con 60.000 firmas, pidiendo, entre otras cosas, que se aumenten los derechos de importación para los vinos extranjeros, pues de lo contrario, según dicen, se verán precisados á despedir á millares de trabajadores, á arrancar las vides y á negarse á pagar las contribuciones, creando un grave conflicto, é iniciando una resistencia que sería secundada por casi todos los departamentos del Mediodía.

El prefecto del Hérault ha ofrecido á los viticultores ir á París, si fuera necesario, para apoyar las reclamaciones de éstos, y la prensa regional excita á los productores á que mantengan la agitación, y dice que, á fuerza de gritar, lograrán ser atendidos.

La importancia del movimiento puede apreciarse teniendo en cuenta que dirige el ministerio de Comercio el jefe del grupo vitícola, y el de los proteccionistas, Mr. Méline, ejerce una verdadera dictadura en la Cámara, con el apoyo

resuelto é incondicional de 256 diputados.

«En tales circunstancias—dice *El Imparcial*—sería insensato creer que España logrará concertar con Francia un tratado de comercio ventajoso para los productores de la Península.»

### La ruptura comercial con Francia

Desde que vimos engolfarse al gobierno en las negociaciones comerciales para celebrar tratados de comercio, haciendo concesiones por debajo de la tarifa mínima, temimos que más pronto ó más tarde sobrevendría un conflicto con Francia; uno de los pueblos con los que más relaciones mercantiles sostenemos, si no es el que más. Pues bien; ya estamos en vísperas de esta ruptura, si hemos de dar crédito á las noticias de París, transmitidas telegráficamente. ¡Solo eso nos faltaba!

He aquí el telegrama: «París 16.—Considerando los ministros que después de convenido el *modus vivendi* España ha firmado tratados de comercio con varias potencias, concediendo reducciones inferiores á su tarifa mínima, ha resuelto que si á partir del 1.º de enero próximo España no concede á Francia los mismos beneficios que á las naciones aliadas, será aplicada á los productos de la Península en las aduanas de la República la tarifa máxima, según determina el art. 1.º de la ley de 1892, en virtud de la cual solamente se podrá conceder los beneficios de la tarifa mínima á los productos de la nación que á su vez conceda á los franceses las tarifas respectivas más reducidas y las ventajas correlativas.»

En la nota oficial en que se da cuenta de los acuerdos del Consejo de ministros se añade que el gobierno francés no podrá aplicar la tarifa mínima en favor de España por su propia iniciativa, y que necesita pedir autorización al Parlamento, autorización para la cual, tales como están las cosas, no cree conveniente tomar la iniciativa.

La nota termina afirmando que durante los once primeros meses del año actual, España ha importado en Francia mercaderías por valor de 183 millones de francos y Francia en España por valor de nueve solamente.

En 1892, las importaciones respectivas fueron de 232 y 169 millones.

### MELILLA

Regresan á la Península los correspondientes de los periódicos, mohinos y aburridos, convencidos de que nada ha de ocurrir en la costa africana, como no sean maniobras diplomáticas del general Martínez Campos y de Muley Araaf. Se habla también del regreso de uno de los dos cuerpos de ejército, que se situará en el litoral andaluz á la expectativa de lo que pudiera ocurrir en Melilla, y pronto á marchar donde mas conviniera, con lo cual sería posible permitir el licenciamiento de muchos reservistas.

Asimismo se habla del regreso del general Arolas, que ahora se atribuye á una cierta enfermedad, que según algunos periódicos consiste en una úlcera en el vientre. No teníamos noticia de esta dolencia del bravo militar.



Hase autorizado á algunos comerciantes para que lleven á Sidi-Guariach sus mercancías para venderlas á los moros.

Estos en reciprocidad, expondrán allí sus productos los lunes y viernes. Los moros no pueden atender á sus necesidades sin comerciar con la plaza.

Espérase que venga de Madrid la comestación que dé el gobierno á la consulta dirigida por el general Marrínez Campos, para celebrar hoy una nueva conferencia con Muley-Araaf. En dicha conferencia tratarán concretamente las cuestiones para el establecimiento de la paz.

El «Gerona» ha conducido varios oficiales que vienen como voluntarios.

También han llegado bastantes artesanos, en su mayoría albañiles y carpinteros, para trabajar en las obras del fuerte de la Concepción (Sidi-Guariach).

Un viajero que ayer llegó á Cádiz procedente de aquella capital marroquí, dice que la política del sultán, ahora como siempre, se reducirá á cansarnos.

Cree también que el sultán rechazará el pago de la indemnización, pretextando que España hace gastos innecesarios, toda vez que mantiene un ejército de 26.000 hombres en Melilla cuando ya están pactadas las amistades entre moros y cristianos y cuando el fuerte Sidi-Guariach se está construyendo sin dificultades de ningún género.

Todas las opiniones en Tánger presagian que la solución será tardía y estéril; juicios que tan en contradicción están con los que desde Melilla emiten los correspondientes.

Ayer llegó á Tánger el oficial inglés instructor de las tropas del sultán, MacLean.

En su opinión, el asunto de Melilla se resolverá á favor de España.

### El cementerio de Frajana

He aquí la descripción que de ese célebre cementerio hace el correspondiente de un periódico madrileño:

«Nunca hubiera sospechado que nos hallásemos en aquel momento, en tierra española. Estábamos apoyados en la tapia de la huerta de Kandor. Pocas varas más allá, Frajana desplegaba en la pendiente de una ladera su caserío, con puertas en cono truncado como la de Egipto. Al frente, á unos 300 metros de distancia, teníamos el campamento de Muley-Araaf y con ayuda de los gemelos veíamos hasta los gestos de los servidores y de los soldados del príncipe. Y á nuestra izquierda entre nosotros y el emplazamiento oculto tras una loma, del fuerte de Sidi-Guariach, alzaba sus ruinas la mezquita famosa de este nombre.

Extraño suelo el que la rodeaba: diríase una roca viva sembrada de cantos. Hice algún comentario sobre tan rara aglomeración de piedras, y dos muchachos moros que habían acudido y que conversaban con nosotros dijeron:

—Es el cementerio.

Tierra veneranda cual ninguna otra en el ánimo de todo rifeño, á ella llevan sus muertos los moros de muchísimas leguas á la redonda. No es el campo santo de un lugar, sino de toda una comarca. Nosotros lo llamamos «el cementerio de Frajana»; ellos, con más exactitud, lo dominan «el cementerio de Sidi-Guariach», es decir, el cementerio de la mezquita sagrada por excelencia. Rodea al santuario, extendiéndose por las lomas y las laderas del monte, ocultándose con los declives de este y volviendo á asomar en las alturas inmediata. Verdadera necropolis, abarca su extensión tanto terreno como la de una capital europea, y en ella se cuentan por miles las sepulturas.

Apretados unos contra otros están los enterramientos y forman hileras las tumbas cual si fueran soldados en batalla. Cerco de guijas dibuja el contorno de cada una de ellas, y ni un adorno, ni una flor ni una inscripción sirve de testimo-

nio á los amores que el sepultado dejó sobre la tierra gente ruda la rifeña, honda en el sentir y parca en la expresión, arriesga diez vidas por rescatar un cadáver, pero no pone sobre su sepulcro símbolo alguno de gloria que revele como el de guerrero que murió luchando bravo contra el enemigo de su religión y de su raza.

Así como puede estudiarse la antigüedad geológica de un terreno por el aspecto de sus estratificaciones, observábase por las señales del tiempo notable graduación de épocas en las sepulturas. Habíalas de fecha remota, y á éstas casi se las había tragado la tierra, como antes tragó el cadáver que encerraron, y su elipse de piedras aparecía borroso é incierto cual cosa pasada largo tiempo há; sólo sobresalía en ellas la piedra irregular, pero casi siempre en triángulo, que lo mismo en viejas que en nuevas marcaba la cabecera, y las había recientes, con la tierra fresca, acabada de remover, palpitando aún dolores y lamentos y hablando todavía á los corazones de los vivos.

Eran éstas las más cercanas á nosotros y ocupaban una esquina del cementerio, huérfano de tapias y linderos que lo separan del campo. Allí estaban los muertos en los últimos combates contra las tropas de Melilla, y mezcladas con las fosas de los adultos estaban los menudos hoyos de los niños. Conté las tumbas nuevas; no pasaban de cincuenta.

Como no hay en la comarca otro lugar de enterramiento, quedaba hecho el cálculo de las bajas sufridas por los moros durante su campaña contra nosotros; luchando siempre á cubierto, los rifeños han tenido bastante menos de cincuenta muertos, pues de las sepulturas que teníamos delante había que suponer que algunas eran de niños y otras sería de mujeres y de gente fallecida de enfermedad.

—Tú también habrás peleado contra nosotros?—dije al zagalón moro que nos acompañaba.

—Yo no tener fusila—contestó sonriendo burlescamente.—De Frajana sólo ir once hombres á la guerra.

—¡Granujas, embusteros!—exclamó á mi lado el oficial de ingenieros.

El moro enmudeció y no pudimos sacarle ya palabra del cuerpo.

En vano le preguntamos lo que significaban el trozo de turbante enrollado al rededor de un palo que había en una de las sepulturas nuevas, tal vez la de un *hadji* ó peregrino de la Meca y las tres plantas de lirio puestas en otro, quizá la de Ali el Moreno, señales ambas verdaderamente extraordinarias en aquel cementerio. Pareció haber perdido el habla y pretendió marcharse.

—¡Escucha!—le dijimos sujetándole.

—¿Qué significa esa cruz que tienes pintada en la mano?

—¡Fantasía!—replicó, y desasiéndose de nosotros echó á correr en dirección al poblado.

Desde Frajana y desde el campamento de Muley-Araaf nos contemplaban con curiosidad algunas y chiquillos, mientras grupos de moros pasaban á pocos pasos de nosotros con dirección al santuario de Sidi-Guariach.

Dieron las tres de la tarde, y los soldados de ingenieros, ocupados en poner de cincuenta en cincuenta metros nuevos hitos en los límites, recibieron orden de volverse á Melilla. Con ellos nos fuimos nosotros, y la retirada se hizo con precauciones, cuidando de que nadie se quedara atrás.

¡Extraña precaución, considerando que nos hallábamos en nuestro terreno, y que los rumores eran de que en nuestro campo se deseaba un pretexto para romper las hostilidades!

Al pasar junto á las últimas tumbas del cementerio de Sidi-Guariach, vi que nuestros soldados acababan de arrancar dos ó tres piedras de cabecera de los sepulcros para ponerlas en los hitos. Era la mayor profanación que pudiera idearse, y sin embargo los moros la habían

visto y no habían chistado.

Moros y cristianos nos pasábamos de prudentes.»

### El inventor de la dinamita

Nuestros lectores supondrán que los recientes atentados de los anarquistas han causado en todas partes gran indignación.

Lo que quizás no sepan es que entre las personas más irritadas contra los dinamiteros y que condenan con más energía sus abominables crímenes, se encuentra el propio y legítimo inventor de la dinamita M. Alfredo Nobel, ingeniero sueco.

Cuando este señor puso su invento al servicio de la humanidad, creía inocentemente que el terrible explosivo sólo había de utilizarse para agujerear túneles, abrir ismos, perforar rocas submarinas, con objeto de construir puertos, extraer de las entrañas de la tierra preciados minerales.

Y ahora que ve las atrocidades de los anarquistas y la obra de destrucción que éstos realizan valiéndose de la dinamita, M. Nobel se indigna y se asusta de las terribles consecuencias de su invención.

M. Nobel es un hombre de cincuenta años próximamente, de mediana estatura, grueso, la barba áspera y corta, los ojos grises. Afable y decidor, su característica es la modestia y la sencillez de costumbres.

Inventor no solo de la dinamita usada ordinariamente, sino que además de la variedad de aquel explosivo llamado «Gelatina Nobel» y de una pólvora especial también con dinamita, M. Nobel es uno de los raros ejemplares que existen de hombres enriquecidos con los productos de su inventos.

Vive durante el invierno en una preciosa quinta que posee en San Remo, trabajando asiduamente en su laboratorio, convertido en un colosal petardo por las substancias explosivas que contiene.

En el verano vase á respirar el aire puro en las cimas de Suiza, y se distrae navegando en su magnífico yacht de aluminio.

Hombre á quien no gusta la vida de familia, ha puesto muy bien cuidado en no casarse, no teniendo, por tanto, que sufrir ni á la mujer ni á los hijos, ni menos á la suegra, con lo cual se ahorra, en su opinión, muchos disgustos.

La gran preocupación de M. Nobel, después de la química, es la paz. Toda actividad que no dedica á los experimentos diarios en su laboratorio, encamina á consecución de aquel ideal, siendo miembro de la aristocrática «Sociedad de Amigos de la paz» fundada en Viena por el barón de Süsser con objeto de propagar la idea del desarme europeo.

Después de leer esas breves noticias compagine nuestros lectores el invento con el inventor. ¡Cualquiera se iba á figurar que el que ideó el terrible explosivo es un buen hombre, un «infelizote», á quien asustan como al que más los atentados anarquistas.

### Deuda antigua y curiosa

Telegrafian de Hamburgo que cierto Mr. Von Kettenburg, de aquella ciudad, ha puesto pleito á las autoridades fiscales de Suecia, con objeto de cobrar una deuda que tiene 200 años de antigüedad.

Dice el demandante que al siguiente día de haber fallecido el rey Gustavo

Adolfo de Suecia, aquel Estado, hallándose con gran necesidad de dinero, tomó en préstamo de varios protestantes alemanes una crecida cantidad. Era uno de los prestamistas cierto Jacques Kzieves, comerciante de Lubetz, a quien dió el agente de Suecia en 25 diciembre de 1636 un recibo de 65.000 francos.

Esa deuda, según Mr. Grieves, no ha sido aún satisfecha ni ha él ni á sus descendientes, de los cuales Mr. von Kettenburg es el legítimo representante y poseedor del citado resguardo ó recibo.

Insiste ahora Mr. von Kettenburg en que le pague el Estado sueco la suma adeudada con los intereses legales, expresando además de hallarse dispuesto á no pleitear conviniendo en un arreglo de sus reclamaciones, bajo la base de que se le pague de una vez y para siempre la cantidad de 205.500 coronas suecas.

### MAHÓN

«EL LIBERAL» DESEA Á SUS APRECIABLES SUSCRIPTORES Y CORRELACIONARIOS UNAS FELICES PASCUAS DE NAVIDAD.

Dice *El Bien Público* de ayer que en nuestro artículo «A caza de anarquistas», solo nos proponíamos acusar y hacer cargos á los agentes de la autoridad.

Ningún empeño tenemos en hacer pasar á los agentes de la autoridad como á delatores de los señores Seguí Marsal y otros, como anarquistas, pero si ellos no fueron ¿de donde partió la delación? Porque delación hubo de haber á la fuerza.

¿Será acaso cierto lo que ni siquiera osábamos suponer?

¿Habrá acaso olvidado *El Bien Público* que por la boca muere el pez?

Es completamente inexacto que la falta de gas que se observó anteayer fuese debida como manifiesta *El Bien Público* de anoche, á un escape. Este ocurrió ocho días antes y la falta de fluido del jueves no tuvo otro origen mas que todo el gas que la fábrica producía con seis retortas en marcha, no era suficiente para atender al consumo de la población y el extraordinario de la «Industrial Mahonesa», con motivo de trabajar durante toda la noche. Esta es la verdad que no debiera ignorar *El Bien Público*, ocupando como ocupa su principal inspirador un puesto en la Junta Directiva de la «Industrial Mahonesa».

Pero, se trata de gas, y no se desperdicia ocasión de atacarlo, aunque sea falseando los hechos.

A las doce de la mañana de hoy ha tenido lugar la acostumbrada visita general de cárceles.

Ha cesado casi por completo el fuerte viento que durante todo el día de ayer se dejó sentir habiendo experimentado la temperatura un







### Cambio Mahonés

Ponemos en conocimiento de los señores que tienen préstamos cuyos plazos hayan vencido hasta el 30 de Septiembre se sirvan prorrogarlos ó cancelarlos antes de finalizar el mes de la fecha, de lo contrario se procederá á la venta de dichos objetos.

Mahón 15 Diciembre 1893.—El Director Gerente, José Ig. Taronji.

### Sirvienta

Hay una joven que desea hallar colocación. Para informes calle Cos de Gracia n.º 146.

### Vino tinto

Superior, véndese á 28 céntimos de peseta el litro en el ESTANCO DEL MUELLE

## La Vid

Manuel Beltran

29—Calle Nueva—29

En dicho establecimiento se encontrará el legítimo

### TURRÓN DE JIJONA

clase extra, en cajitas de 200 gramos, de 400 y al granel, ó sea por libras.

### Para vender

El predio llamado el Furi de baix del término de Ciudadela, perteneciente á la herencia de D.ª Juana Riola y Carrea. Libre de todo gravamen.

Y la casa calle de Annivay números 6, 8 y 10, de esta Ciudad.

Informará del precio y condiciones el abogado D. Juan J. Vidal (San Jorge n.º 27).

## El mejor Ron de Jamaica

Procedencia legítima. Se recomienda por su pureza á los enfermos.

Depósito exclusivo en Menorca

## LA VID MAHÓN

## Vinos añejos

Propios para estas fiestas, se encontrarán de las mejores marcas de Jerez á precios económicos.

Castillo, 78

### PIANO

Se alquila uno Castillo, 78

## La Palma

Confitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se acaban de recibir las finas Batatas de Málaga y el rico Turrón de de Jijona, todo á precios baratísimos.

También se han recibido de las principales fábricas nacionales y extranjeras una gran variedad de modernos Juguetes y Cartonajes de lujo propios para regalos de navidad.

Para llenar dichos objetos tenemos toda clase de Grageas, Peladillas, Bombones de chocolate y mil otros artículos que sería prolijo enumerar. Podrán convencerse de ello todas las personas que tengan a bien visitar nuestro establecimiento.

13, HANNOVER 13.

# LA CONFIANZA

Nuevo Almacén, Fábrica de Aguardientes Anisados y Licores

J. PONS SINTES

El dueño de dicho establecimiento tiene la satisfacción de participar á este respetable público que desde hoy queda abierto un nuevo almacén en donde se elaboran toda clase de anisados y licores superiores, procedentes del legítimo y puro espíritu de vino de uva rectificado, los que no dudo merecerán la aceptación de cuantos tengan á bien probarlos.

Ventas al por mayor y menor.

Andén de Levante núm. 16.--- Mahón.

## LIQUIDACION

DE TODOS LOS GÉNEROS EXISTENTES QUE HAY EN EL

# COMERCIO DE MR. PRADERE

Calle Nueva núms. 17 y 19.



### ZAPATERIA

## GABRIEL TALTAVULL

CALLE NUEVA 34

	Num.	22-25	3.25 Ptas.
Napoleones blancos ó negros del . . . . .	Id.	26-32	3.40 »
Id. . . . .	Id.	33-39	4.50 »
Polaquitas siete botones todas piel . . . . .	Id.	22-25	4.00 »
Id. . . . .	Id.	26-32	4.50 »
Id. siete botones pala charol . . . . .	Id.	22-25	4.25 »
Id. . . . .	Id.	26-32	5.00 »
Id. todas doré . . . . .	Id.	22-32	5.00 »
Zapatos niño blar. cos ó negros . . . . .	Id.	17-23	1.25 »
Id. charol . . . . .	Id.	17-23	1.50 »
Id. cinco botones . . . . .	Id.	17-23	2.00 »
Botines blancos ó negros para hombre . . . . .	Id.	35-43	6.50 »
Id. para señora todos piel . . . . .	Id.	33-39	5.75 »
Id. pala charol . . . . .	Id.	33-39	6.50 »
Zapatos corte salón . . . . .	Id.	33-39	5.00 »
Id. corte inglés . . . . .	Id.	33-39	4.50 »
Id. corte inglés blancos y negros tacón bajo . . . . .	Id.	33-39	3.75 »
Id. alfombra . . . . .	Id.	33-36	3.50 »
Id. color para señora . . . . .	Id.	33-36	4.25 »

Ademas en este establecimiento se sirve á la medida, tanto en cosido como clavateado, á precios convencionales, empleando materiales extranjeros para la confección á medida.

Nota: Por docenas rigen otros precios.

CALLE NUEVA 34

### A LA BEBER

## VINOS Y LICORES BUENOS Y BARATOS

# LA VIÑA

Despacho de toda clase de vinos, licores, cafés, tes, azúcares, pescados y hortalizas en conserva á precios baratísimos

Calle Arravaleta n.º 24

MAHÓN

Vino tinto superior del priorato á 2 pesetas cuarter, el litro á 0.34 céntimos.	1 botella crema de Rosa . . . . .	2.00 ptas.
Vino blanco dulce, litro . . . . .	1 botella de Nisai Burdeos . . . . .	2.00 »
Vino blanco seco, id. . . . .	1 botella Marrasquino . . . . .	2.00 »
Vino blanco Málaga seco, id. . . . .	1 botella Jerez Seco . . . . .	1.50 »
Vino blanco Málaga dulce, id. . . . .	1 botella Málaga dulce . . . . .	1.50 »
Vino Jerez seco, id. . . . .	1 botella Málaga seco . . . . .	1.50 »
Vino Jerez dulce, id. . . . .	1 botella Lagrima-Cristi . . . . .	3.00 »
Vino Rancio seco id. . . . .	1 botella Pajarete . . . . .	3.00 »
Aguardiente superior, id. . . . .	1 botella Pedro Jimenez . . . . .	3.00 »
Anisado superior, id. . . . .	1 botella Moscatel . . . . .	3.00 »
Anisado Sta. Maria, id. . . . .	1 botella Malvasia . . . . .	3.00 »
Caña primera, id. . . . .	1 botella Madeira . . . . .	3.00 »
Caña superior, id. . . . .	1 botella Oporto . . . . .	3.00 »
Ron Jamaica, id. . . . .	1 botella Madeira . . . . .	3.00 »
Cañon superior, id. . . . .	1 botella Madeira . . . . .	3.00 »
Palosuperior, id. . . . .	1 botella Madeira . . . . .	3.00 »
1 botella crema café Moka . . . . .	1 botella Madeira . . . . .	3.00 »
1 botella crema de Menta . . . . .	1 botella Madeira . . . . .	3.00 »

## TURRONES DE JIJONA

Se han recibido los legítimos como también las ricas peladillas de Alcoy en la estereria plaza del Principe n.º 17.

### Subastas

El día 1.º de Enero del próximo año de 1894, á las diez de la mañana se venderán en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, y en el despacho del notario D. Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

- 1.ª Una casa de campo, señalada con el n.º 48 y tres buerrecitos contiguos, situada en Lluemesanas.
- 2.ª Dos campillos de 9 almudes tierra sembrada, situados igualmente en Lluemesanas.
- 3.ª Un cercado antes viña de 1 400 cepas situado también en Lluemesanas y puyo conojo, por el Canal.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido notario.

El día 1.º de Enero del próximo año de 1894, á las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, y en el despacho del notario D. Francisco Mercadal y Pons, una porción de terreno de 8 cuarteras tierra sembrada, con bovera, pajar, era y cisterna, situada en terreno de Turmedent del término de Alayor.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido notario.

El domingo día 31 de este mes se venderán en licitación verbal la casa n.º 20 y dos solares contiguos en la calle Aleman del pueblo de San Luis.—El acto tendrá lugar en el mismo local, á las tres de la tarde.

Dará razón su dueño y la Agencia administrativa, calle de la Iglesia n.º 12.

### Nodriza

Hay una joven de 18 años que desea hallar criatura para amamantar. Calle de Santa Rosa n.º 44.

Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa, calle de Prieto y Cales n.º 97, leche de 10 meses.

### Vino tinto catalán

á 0.30 ptas. (12 cént. de escudo) el litro

### Vino blanco dulce catalán

á 0.70 ptas. (28 cént. de escudo) el litro

Se encontrarán en el establecimiento de Gaspar Andreu, calle de Graia número 156, esquina á la de la Estrella.

Almanaques Americanos, calendarios, bloques sueltos y Agendas para 1894, véndense en la imprenta de El Liberal.

### Carne picada

En la carnicería n.º 18 de Poncio Jover Villalonga, se expende carne picada para almondinguillas (pilotas) al precio de una peseta diez céntimos la tercia de 400 gramos, para lo cual se tiene una maquinilla expresa.

### CALENDARIO

## LA ISLA DE MENORCA 1894

Véndese á diez céntimos el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69. Despacho: Nueva, 25.